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综合新闻
(上接 1 版)对于生活在保护区范围内的原住
民，武隆在保护区外建立商贸市场，景区公司优
先聘用当地居民，通过多种方式既增加群众收
入，又提高其保护生态的自觉性。

抓住“风口”始终快人一步

在武陵山区，不少地方的旅游资源禀赋与
武隆大同小异，为什么武隆一枝独秀？除了起步
比别人早外，武隆敏锐把握旅游市场的变化和
需求，不断推动旅游产品迭代升级，在关键节点
上总是快人一步。

在天生三桥景区门口，一个几米高的变形
金刚模型引人注目。在此取景拍摄的好莱坞影
片《变形金刚 4》上映后，武隆的名气在海外更
响。当别人还在大搞国内旅游广告时，武隆已经
开展全球营销，叫响“自然的遗产、世界的武隆”
品牌，通过社交媒体开展宣传，联合九寨沟、张
家界等 10 余个旅游目的地，抱团开展旅游推
介；抓住影视节目取景武隆以及举办各种体育
赛事契机，不断强化武隆品牌。

当不少地方依赖“门票经济”时，武隆 2017
年以来加快转型升级，从景点旅游向全域旅游
转变，从传统观光旅游向观光休闲旅游并重转
变，让游客坐下来、住下来、静下来，优哉游哉、
乐而忘返，打造“世界知名旅游目的地”。旅游转
型升级与乡村振兴结合，让过去看着景区挣钱
的农民尝到了全域旅游的“甜头”，2017 年乡村
旅游接待综合收入达 14 . 23 亿元。

到 2020 年，武隆将力争全区旅游人次突
破 4000 万人次、综合收入 400 亿元左右，过夜
游客、境外游客占比分别为 19%、10% 左右，
基本实现由观光型向观光、休闲、度假复合型
转变。 新华社重庆电

(上接 1 版)不过，留守在村里的老人马成
梅却渐渐看出了变化：山上的林子密了，汉江
源的水量大了，从“碗口粗”变成了“盆口粗”，
水也越来越清；过去几乎年年有的山洪不见了
踪影；到了节假日，开始有北京、天津、武汉的
游客自驾来到这里。

“咱这天天看的山水，城里人还真就‘稀
罕’！”马成梅曾不得其解。

护住了绿水青山，汉水源人开始踏上转型
之路。2014 年，村里流转 2100 亩土地，引入 2
家企业发展起茶叶和中草药种植园。群众每年
有流转金拿，还可以到园区打工。在园区的示范
带动下，不少村民种上了白芨、天麻和银杏，全
村一半人家里种着茶树，110 多户人养起了蜜
蜂。到了 2018 年，村民人均收入为 7632 元，比
2014 年翻了近一番。

这绿水青山，真就变成了金山银山！
“快来尝尝我们汉江源头的水！”马成梅热

情地招呼记者进屋，手脚麻利地沏好几杯热茶。
一年前，她一家告别居住十几年的土坯房，住进
了新盖起的二层小楼。政府出钱规划，给村民的
家统一“披上新衣”。

顺着她手指的方向，一栋栋风格一致、有着
浓郁陕南风情的民居，三三两两点缀在山间。村
里小桥、亭台相映成趣，健身步道延伸向汉水源
头。抬眼远眺，汉江与嘉陵江的分水岭巍峨矗立。

“村里到县城的新路今年五一节前就能通
车，到时会有更多的游客来汉水之源一探究
竟。”汉源街道办党委书记陈益品说，如今的汉
水源村“四季有花、三季有果、时时有景”，街道
办准备支持村民将自家房子做成民宿，发展乡
村旅游。

在守护一江清水的日子里，环保渐渐成为
汉水源人的自觉和习惯。“污水集中处理、种地
施有机肥。谁要乱扔垃圾，邻居都不答应。”马成
梅说，等开春了，家里准备开个农家乐，用汉江
源头之水迎接八方来客。

屋外，雪伴青山。屋内，暖意融融。
“别光说话，喝茶嘛！边说边聊！”马成梅提

醒道。
记者回过神来，轻轻呷了一口汉江水泡的

茶。
嘿，真甜！ 新华社西安 1 月 14 日电

(上接 1 版)操持一家生活的蒙桂珍对数字
更敏感，她记得，账本上的数字慢慢变得越来越
大，分分角角钱就没法记了，精确到元，再到 10
元单位。杉树成林进入间伐期，账本上开始出现
大数字。蒙桂珍说：“第一次间伐的具体收入记
不清楚了，得翻本子，可惜账本不在手上。2012
年第二批间伐卖了 4 万多元。”

老陈补充说：“种了油茶树，又养猪养牛，收
入就更多了。”

同样的账本，越往后，不仅记的数字额度在
发生变化，新的开支事项也越来越多。老陈翻开
今年的账本指给记者看：家里添了彩电，有收视
费；买了摩托车，有加油费；夫妻俩都有手机，每
月得交话费；要通过电商在网上出售土特产品，
又有了宽带费支出。“去年装修房子，约 15 立方
米杉木是自己种的，没算钱，但工时费花了 7 万
多。以前的账本上哪有这么大的数字？想都不敢
想。”

老陈夫妻俩有条不紊地打理着家业：山上
新种的万余株杉树是“绿色银行”，圈里养着 3
头牛和 10 多头猪，种了 8 亩油茶园……龙胜县
是广西 11 个油茶项目示范重点县之一，借着县
里大力发展油茶产业的机会，他们今年打算新
种 4 亩油茶树。
如今，老陈还记家账，但与细心盘算生计早

已毫无关系，只是一种习惯。有时候他会记一些
数字之外的事情，如去县里或乡里参加扶贫工
作的有关会议，与孙子孙女通电话等等。在今年
的新账本上，他写了这样一句：“没有新型农民
就没有新农村，新型农民千万个，共产党员必须
走在前面。”

老陈是共产党员，在村里带领乡亲们种杉
树、油茶和搞养殖，发展特色产业，他做了很多
事情。 新华社南宁 1 月 14 日电

老陈的家账：

从分分角角到万元

(上接 1 版)两个多月后，女儿出生了。杨素
静越看越觉得女儿眉眼像吕强，越看心里越疼得
厉害，心里越疼越是不甘心。

对杨素静来说，这是人生的大转弯。丈夫的
离去，女儿的降生，公婆的期待，让这个昔日里
小鸟依人的女人，不得不坚强起来。

然而，生活的考验才刚刚开始。

爱的奉献

婆婆病了。
婆婆因儿子牺牲遭受巨大打击，患上了抑郁

症，有时莫名其妙地就会发起火来。发火时，婆
婆往自己身上洒水，把家里的东西砸个稀烂。每
当这时，杨素静都会抹着眼泪抱着孩子，躲到屋
外，等婆婆情绪平复了再回来。“你心里难受就
砸吧，砸完了，我回来收拾，东西坏了我再
买。”杨素静对婆婆说。

2012 年，杨素静的公公突然心脏病发作。
为了抢救老人，每个月不到 2000 元工资的杨素
静卖掉了一套房子，借遍了身边的亲戚朋友。

最终，公公还是离开了人世。临终前，老人
对杨素静说：“这么多年来，你为这个家付出了
太多，没有你就没有这个家，爸爸代表这个家谢
谢你！”

在鞍山站前尊洛佳商场里，楼梯转角处不足
两平方米的公交卡充值窗口，杨素静做了 14 年
的充值员，尽管家里有种种困难，她仍然用笑容
面对每一个人。杨素静的努力获得了公司的认
可，公司了解到杨素静家里的情况后，把她调到
新的岗位，这让杨素静多了一些时间照顾婆婆和
女儿。

2013 年，婆婆又患上了重症肌无力和滑膜
炎，自理能力越来越差。杨素静为老人洗脸、
喂饭、接屎接尿，一天忙下来，只能睡三四个
小时。

杨素静出嫁前是家里 4 个孩子中最小的，
一直是全家人照顾的对象。丈夫去世后，上
班、接送孩子、照顾公婆……生活的重担全部
压在了她一个人的肩上。苦闷、劳累、委屈，
实在撑不住了，她就跑出家门，在没人的地方
大哭一场，哭完回到家，又忙前忙后，像陀螺
一样转起来。

有人说杨素静是个“傻子”，没有一点是给
自己的……公公婆婆知道她苦，也曾劝她找人再
嫁。

“我也是个人，我也知道累，知道啥是享
福。我走了，老人咋办？吕强牺牲了，我得替他
尽孝，让英雄的父母安度晚年。”杨素静说，每
当撑不下来的时候，想想吕强，就给自己打气：
英雄的妻子不能是狗熊！

为了给婆婆治病，杨素静四处求医问药。当
得知通过手术可以治疗老人的病时，杨素静狠狠
心卖掉了和老人一起居住的房子换钱做手术，用
剩下的钱买了一间 40 多平方米的小房子，一家
三口就此搬到了这里。

生活给这个家接二连三地出着难题，啥时候
能云开日出啊？

爱的收获

婆婆站起来了。
手术成功，杨素静高兴得像个孩子，每天下

班都会带婆婆去公园散步，帮她恢复。婆婆喜欢
唱歌，杨素静就把婆婆爱唱的歌下载到手机里，
陪着一起唱。婆婆经常凌晨三四点钟就睡醒了，
杨素静就起来陪着聊天，一直到天亮。

一天、一个月、一年……时钟滴滴答答，岁
月如水流淌。

“我也有不耐烦的时候，但想想婆婆生病前
把我当女儿一样看待，我什么苦都认了。我相信
爱的力量，只要我好好爱她，她就会好的。”杨素
静说。

去年春天，河边的柳条刚刚冒青。婆婆发了
一次火后，对杨素静说：“你看我现在是不是发
脾气的时候少了。”“妈，你要是能 100 天不发脾
气，我就特别高兴。”杨素静回答。从那天开始，
婆婆竟然再也没有发过火，精神一天天好起来
了。

在小区里，杨素静挽着婆婆的手一圈一圈
地散步，不熟悉的人都以为她们就是娘俩。婆婆
逢人就说：“女儿就是我活下去的勇气！现在我
也想开了，我用儿子换来一个女儿。”

婆婆的幸福在于有了一个好女儿，杨素静

的幸福也因为女儿。
杨素静最大的遗憾就是女儿美美从来没有

见过父亲。每当提及此事，杨素静的泪水就在眼
眶里打转，但始终没有掉下来。

美美小时候，每当问起爸爸去哪了，杨素静
就敷衍：“爸爸出国了。”孩子一天天长大，杨素
静瞒不下去了，找出吕强的照片说出实情：“爸
爸是英雄……”

美美有时候看不惯奶奶发脾气，和奶奶顶
嘴。杨素静板起脸来：“奶奶是因为生病才这样
的。有一天妈妈也生病了，你会和妈妈这样顶
嘴吗？”慢慢地，美美开始理解奶奶，理解妈妈。

上中学时，美美在日记中写：“妈妈，有你让
我的世界增添了那么多的乐趣。看，又是一个雨
天，雨天过后，不正是那道彩虹吗？有你，我的生
活，我的世界也像彩虹一样，绚丽多彩！”

是啊，阳光总在风雨后，风雨过后是彩虹。
美美说，妈妈就是她心中的“超人”，是最伟

大的妈妈。杨素静每一个坚强的瞬间，都深深根
植在女儿的心中。美美乐观向上，学习刻苦，中
考时成绩全市名列前茅，去年考入北京一所重
点大学。

捧着录取通知书，杨素静眼泪扑簌扑簌地
往下落。她拿出和丈夫的合影，哭着说：“吕强，
你知道吗，咱们的孩子出息了，我这么多年苦没
白吃！”

2016 年，杨素静荣登“中国好人榜”，2017
年，被评为第六届全国道德模范。

“最难的时候已经过去了，现在日子越过越
透亮。”在温暖的小屋里，不发脾气的婆婆慈祥
地望着杨素静，杨素静看着手机里女儿的照
片，笑靥如花。 新华社沈阳 1 月 14 日电

新华社北京 1 月 14 日电(记者胡喆)国务
院新闻办公室 14 日召开的新闻发布会上，国家
航天局副局长、探月工程副总指挥吴艳华就嫦
娥四号任务情况及我国后续深空探测计划进行
了介绍。他表示，中国将继续实施月球探测工
程，突破探测器地外天体自动采样返回技术，
2019 年年底前后将发射嫦娥五号，实现区域软
着陆及采样返回，探月工程将实现“绕、落、回”
三步走目标。

月球探测和深空探测是人类走出地球家园、
探索外层空间的必然选择。吴艳华介绍，实施探月
工程以来，中国在深空探测领域逐步取得了一定
成绩。

2013 年 12 月，嫦娥三号首次实现中国航天
器在地外天体软着陆，完成月球表面巡视探测，
2014 年 11 月，月球探测工程三期再入返回飞行
试验圆满成功；2019 年 1 月，嫦娥四号成功着陆
在月球背面的冯·卡门撞击坑，实现人类探测器在

月球背面首次软着陆，开展原位和巡视探测以
及地月 L2 点中继通信。

吴艳华表示，随着探月四期工程拉开帷幕，
后续还将发射嫦娥六号等月球探测器，按计划
执行月球极区探测和月球南极采样返回等；嫦
娥七号计划执行月球南极综合探测，包括地形
地貌、物质成分等。

“嫦娥八号，我们计划进行更多关键技术的
月面试验。包括要不要在月球建立科研基地或

科研站、月面如何进行 3D 打印、能否利用月壤
建造房屋等，为共同构建月球科研基地进行探
索。”吴艳华说。

此外，中国计划在 2030 年前实施火星探
测、小行星、木星探测等四次深空探测任务，预
计 2020 年首次发射火星探测器，实施火星环
绕着陆巡视探测，后续还计划开展火星采样返
回、小行星探测、木星系及行星穿越探测等三
次任务。

嫦娥五号年底前后将发射，实现采样返回
后续还将发射嫦娥六号、七号、八号…… 2030 年前实施火星探测等四次深空探测任务

“英雄之妻”，为爱坚守 19 年

新华社悉尼 1 月 13 日电(报道员陈宇)近日，
天文学家第二次发现来自宇宙深处的“神秘电
波”——— 重复快速射电暴，这条消息引发诸多猜
测。澳大利亚国际射电天文学研究中心副执行主
任史蒂文·廷盖教授在接受新华社报道员采访时
说，这几乎不可能是外星人发出的信号。

廷盖说，快速射电暴大多只出现一次，这
意味着产生快速射电暴的源头很有可能在某
种宇宙级的灾难性事件中遭摧毁。重复快速射
电暴这个事实只能说排除了源头被摧毁的情
况，因此该物体仍然可以持续发出信号，宇宙
中拥有很强磁场的中子星包括脉冲星就可以
做到这一点。

“一些媒体报道将重复快速射电暴和外星人
联系起来，这几乎不可能是真的。我的看法是，重
复快速射电暴可能来自类似脉冲星并具有超强磁
场的天体，或者是某种和高能粒子相关的黑洞，可
能性实在太多。”廷盖说。

廷盖表示，这次“加拿大氢强度测绘实验
(CHIME)”团队探测到 13 个快速射电暴，前几个

月“澳大利亚 SKA 探路者(ASKAP)”射电望远镜
探测到 20 个，目前国际天文学界一共探测到约
7 0 个快速射电暴。“我相信到 2 0 1 9 年底，仅
CHIME 和 ASKAP 两个团队就还将发现几百个
快速射电暴。”

他说，按现有的发现速度，相信科学家们将很
快会有足够的数据，可以排除掉那些最不可能的
快速射电暴来源假设。事实上，ASKAP 团队很快
就会发布两篇论文，论证一次性快速射电暴的可
能来源地。“我个人预测，那些产生一次性快速射
电暴和产生重复快速射电暴的物体，其物理结构
会完全不同。当然我们还需要更多数据才能得出
该结论。”

有观点认为，第一次发现的重复快速射电暴
源头距地球约 30 亿光年，而最新发现的重复快速
射电暴源头距地球约 15 亿光年，它们似乎离地球
越来越近。廷盖说，只有两个重复快速射电暴的数
据很难说明问题。我们需要比这多得多的数据，需
要发现起码好几十个重复快速射电暴才能大概了
解它们的位置分布情况。

那么，重复快速射电暴有可能是某种外星
文明的通信信号吗？廷盖说：“当然我不能说这
完全不可能，但外星文明的观点需要非同一般
的硬证据来支持，其中一个所需的直接证据就
是能从这些重复快速射电暴中解码出通信内
容。”

廷盖说，迄今所收集到的信号同一般中子
星、脉冲星、黑洞发出的自然天文信号没什么不
同，其中并没有任何加载了“人工”信息的痕迹。
另外，使用消耗如此巨大能量的电波也不是一
种合理的通信方式。当然，如果能发现这些重复
快速射电暴的出现有某种规律，也可以作为证
据，不过目前仍然没有发现有任何规律。

对有中国“天眼”之称的 500 米口径球面
射电望远镜(FAST)能否在这方面发挥作用
的问题，廷盖说，CHIME 和 ASKAP 可以在
任意时间点同时观测很大面积的天空，因此
很适合发现在天空任意位置随机出现、持续
时间只有几毫秒的快速射电暴。“天眼”是另
外一种类型的天文望远镜，虽然它监测的天

空面积不如矩阵式天文望远镜，却非常灵敏，
可以探测到宇宙中非常微弱的电波信号，因
此“天眼”也可以探测到快速射电暴，尤其是
信号非常微弱的那种，但也许数量不会很多。
事实上，第一个重复快速射电暴就是 2012 年
由位于波多黎各、一台类似“天眼”的天文望
远镜首先发现的。

对现在越来越频繁地发现快速射电暴的问
题，廷盖认为，这与技术进步有关。CHIME 和
ASKAP 都是一种全新类型的射电天文望远
镜，是人类观测太空一种全新方式，这就是为什
么在这些设备投入使用后不久就发现许多快速
射电暴。

“我大胆预测，仅 CHIME 和 ASKAP 团队
就将在今年年底前新发现几百个一次性快速射
电暴和 1 0 个重复快速射电暴。因此，包括
CHIME 和 ASKAP 在内，各个团队之间将有
激烈竞争，它们将竞相发布自己在这个领域的
科研发现，2019 年对全球射电天文学界来说将
是极其令人激动的一年。”廷盖说。

澳大利亚国际射电天文学研究中心副执行主任称

宇宙“神秘电波”几乎不可能来自外星人

中国足协官网 13 日对 2018 年俱乐部支付工
资奖金确认表进行了公示。其中，在天津权健的确
认表上，加盖有“天津天海足球俱乐部有限公司”

的公章。至此，传得沸沸扬扬的天津权健更名一事
在中国足协层面得到公示和确认。

2015 年通过收购天津松江而成立的权健俱
乐部仅仅存在了 3 年。如果找不到“接盘侠”，这支
球队最终有被解散的风险。

权健俱乐部以如此方式突然消失在中国足
坛，对于中国足球和职业俱乐部来说，无疑是一个
巨大的警示：过于依赖单一公司和投资对俱乐部
而言存在较大危险。一旦母公司出现动荡，俱乐部
的未来便飘摇不定。

长期以来，因投资人或冠名商变化而导致俱
乐部不断更名、迁徙的例子不少，这跟中国足球的
现实紧密相关。由于俱乐部基本没有造血能力，其
收益来源主要靠母公司输血，或靠出售冠名权度
日。这样，一旦母公司或冠名商出现变化，俱乐部
自然只能“城头变幻大王旗”。而俱乐部名称频繁
变动，给球迷带来认知、认同的障碍，不利于球队
文化建设。

有鉴于此，《中国足球改革发展总体方案》为
俱乐部股权的优化和名称的“非企业化”指明了方

向，中国足协日前也出台了《中国足球协会职业俱
乐部名称规范》(征求意见稿)，明确了俱乐部名称
中性化的时间表。

而今，权健俱乐部的突然消失和更名，进一步
凸显了推进俱乐部股权结构多元化、俱乐部名称
中性化的现实性和紧迫性。各俱乐部对此不能再
观望和犹豫了，不能再指望俱乐部成为赤裸裸的
“广告载体”。而是要看到，俱乐部名称中性化不仅
是现实之需，更是长远之计。否则，“短命俱乐部”

可能还会出现，百年俱乐部梦想遥不可及。

当然，要努力确保俱乐部的稳定和长久，并不
仅仅在于俱乐部名称的中性化和稳定不变，更要
在俱乐部经营管理上下功夫，要实行合理的多元
投资，形成稳定的投资来源结构；要实行科学、职
业的管理，增加俱乐部的营收手段和造血能力。

可喜的是，当前已有一些俱乐部顺应大势，主
动更换了中性名称，如“武汉尚文”更名为“武汉三
镇”，“包头南郊”更名为“内蒙古草上飞”，“镇江华
萨”更名为“昆山 FC”。当然，这些还只是低级别联
赛的俱乐部，希望中超俱乐部也能积极行动起来，
更换中性化名称、完善经营和管理，向着百年俱乐
部的目标迈进。 (记者张泽伟)

新华社天津 1 月 14 日电

据新华社天津 1 月 14 日电(记者张泽伟)中
国足协官网 14日发布公告称，天津权健足球俱
乐部有限责任公司更名为天津天海足球俱乐部有
限公司，法定代表人为纪广。

公告说，在天津市足球运动协会注册的天津

权健足球俱乐部，由于俱乐部内部原因和自身发
展需要，申请变更俱乐部名称。经天津市足球运
动协会初审同意，中国足协准入审查部依据相关
规定审核，同意天津权健足球俱乐部有限责任公
司更名的事宜。

中国足协：天津权健更名天津天海

足协俱乐部名称中性化势在必行

▲这是 1 月 14 日拍摄的重庆来福士广场“空中连廊”幕墙工程施工现场（无人机拍

摄）。

当日，重庆来福士广场“空中连廊”幕墙工程顺利合龙。位于重庆市渝中区朝天门码头的重

庆来福士项目建筑由八栋修长塔楼、商业裙楼和一座约 300 米长的“空中连廊”组成。

新华社记者王全超摄

重庆来福士广场

“空中连廊”幕墙工程合龙
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